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活在活在活在活在聖靈聖靈聖靈聖靈中中中中 

經文：約翰福音 14：15-27、16：5-15 黃博真傳道 
 

【引言引言引言引言】 

各位弟兄姐妹平安，今天的經文比較長，是因為這兩段經文息息相關，都

談到聖靈的主題，牧師、傳道們預計在這一兩個月主日信息，要將約翰福音

14-17 章走過一遍。可能你會有疑問，為什麼要挑這一段經文，因為這一段是

耶穌最後的遺言，有很重要的事要交代門徒。當耶穌在受難前的晚上，也就是

逾越節的晚餐，耶穌知道祂要完成在世上救贖的工作近了，祂即將要離開門

徒，祂有太多事要交待門徒，耶穌明白門徒的憂愁、耶穌若離去，他們將不知

何去何從呢？同樣地，這段經文，也是對我們說的。倘若你在家，可以先讀過

一遍以上，在來聽講道，我想，這樣能更多領受主的話。  

【【【【本文本文本文本文】】】】    

講信息之前，我要講一個故事： 

有一個男子他走進五金行告訴店員，前一晚的暴風與把一棵巨大的橡樹吹

倒了，好險地是，這個大樹沒有打中房子，也沒有打到房前的車子，樹幹卻橫

倒在他的車道上，粗大的枝幹參雜交錯的躺在前院裡，破壞了前院的景觀，所

以，他想要買一把店裡最好的鏈鋸，要把這顆大數處理掉。這位店員聽了他悲

慘的遭遇，深表同情，於是，他連忙走進後方的倉庫，拿著用盒裝的一把大型

的鏈鉅，店員拍胸保證，這個鏈鋸的利刃，可以像切奶油般的把巨大的橡樹鋸

斷，而這位男子，也二話不說的，立刻挑出錢買了。 

三天後，這位男子拖著他買的大型鏈鋸再次來到五金行，男子的頭髮凌

亂，臉上累積了三天未括的鬍子，身上的衣服又髒又臭，臉上寫著憤怒，並大

聲對這名店員咆消哮罵叫：『你不是說這把鏈鉅，是你們店裡最好的又利又快，

鋸橡樹就像是切奶油一樣容易嗎？結果，我用了三天用力用它，只鋸了兩根小

樹枝，這個鋸子根本就不能用，你是騙子，我要退貨。』 
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店員被罵的不知所措，等他回過神之後，迅速的走到這位男子面前，看看

這把鏈鋸疑惑的說：「不會吧，我賣給你的時候，是完好無缺的。」說完，他

就蹲下，用力把鏈鋸後端的小黑線往外拉，那把鏈鋸立刻發出刺耳的聲音，整

台機器就被啟動，那名男子一看，瞪大眼睛驚訝的問：「那是什麼聲音？」原

來，這個可憐的男子沒有啟動能量，就妄想靠自己的力量把樹木切斷。 

這個故事，讓我想到，許多基督徒沒有啟動能量，就指望活出基督的生命，

沒有能量，或許能做出一點成績，但其中的辛勞與掙扎會讓大多數人半途而

廢，我們說的這個能量，不是東西，基督徒的能量就是神，就是聖靈。 

教會歷史二千年來，聖靈大概是信徒爭論、見解分歧最多的部分。聖靈是

三位一體獨一的真神（約四：24），「三位一體」最簡單的定義：聖父是神、

聖子是神、聖靈是神、但是祂們不是三位神，而是同一位神，然而聖父不是聖

子，聖子也不是聖靈，聖靈不是聖父。【聖靈的能力和位格是與天父、耶穌是

相等的。】 

聖靈保惠師是重生我們的上帝，教會有責任幫助你認識那重生你的上帝，

但你也有責任，就是付出時間，花時間認識那位重生了你的聖靈保惠師。一個

已經得救重生的人，如果他不讓聖靈在他身上作進一步的工作，不和聖靈建立

互動關係，不被聖靈充滿，那基督徒的生命，則似逆水行舟，不進則退。 

一一一一、、、、聖靈在祂永遠的同在中幫助我們聖靈在祂永遠的同在中幫助我們聖靈在祂永遠的同在中幫助我們聖靈在祂永遠的同在中幫助我們((((約約約約 14141414：：：：16161616----18181818、、、、25252525----22226 )6 )6 )6 )    

1111、、、、聖靈永遠與我們同在聖靈永遠與我們同在聖靈永遠與我們同在聖靈永遠與我們同在    

（16：5-7 節）經文提到，耶穌告訴門徒說，現今我往差我來的父那裡去

（約十六：５）門徒是滿心憂愁（約十六：６），以為耶穌要丟下他們，但是

耶穌說了一句很重要的話，（約 16:7 ） ，耶穌說，我去是與你們有益的；我

若不去，保惠師就不到你們這裡來；我若去，就差他來。換句話說，聖靈保惠

師是被父派來接替耶穌的地位，是要代表基督，耶穌離開世上，差派聖靈來與

信徒同在。耶穌在世是以肉身出現在地上：（1）他受時間上的限制；耶穌在

世和門徒的相處，時間也很短，只有三年半的時間；（2）思想上也受限制：

當耶穌清楚講明告訴門徒，祂要做什麼，門徒耳朵是聽見了，但心裡還是無法
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明白；耶穌曾三次預言，祂自己要受難、受死，第三日從死裡復活，耶穌說這

事時，門徒還是聽不懂耶穌在講什麼。他們還誤解，以為耶穌就是要來作猶太

人的王，是要解救他們從羅馬政權下釋放的彌賽亞。 

聖靈是個靈，不受時間、空間的限制。這也是耶穌向天父求差聖靈保惠師

來的目的。約翰福音 14:16，這段經文提到，聖靈保惠師是父因子的祈求而賜

下，當耶穌對門徒說時，門徒們還是不曉得，一直到那日（約 14：20、29） ，

那日，就是耶穌基督復活升天人的肉眼看不見耶穌時，就在五旬節的日子，聖

靈降靈在他們身上，真理的聖靈進到門徒生命裡面，門徒就會明白耶穌所講的

真理。 

聖靈永遠與我們同在，（林前六 19）提到我們的身體也成為聖靈居住的殿，

聖靈與我們同在的意思，就是有彼此聯合、相交，有彼此分享，聖靈會帶來新

的生命，聖靈會帶來潔淨，這樣美好的應許，就成了基督徒的經歷與盼望的中

心。當一個人重生得救時，就有聖靈的內住，但可能有的基督徒會認為，就算

我對聖靈不夠認識，又不會怎麼樣，反正我已有永生？但是主耶穌不是要我們

重生得救就夠了，而是，要我們透過聖靈，更認識三位一體的真神，在路加福

音更明白指出，『（路十一：13）你們雖然不好，尚且知道拿好東西給兒女，

何況天父，豈不更將聖靈給求他的人麼。』，經文說，地上的父親會拿好東西

給兒女，而「聖靈」是天父要給他兒女最寶貴的「好東西」。耶穌離開，留下

最好的好東西，就是永遠與我們同在，隨時幫助我們的聖靈保惠師。我們必須

認真的-認識聖靈、渴慕聖靈、經歷聖靈。因為聖靈會成為我們隨時的幫助。 

2.2.2.2.聖靈是隨時的幫助聖靈是隨時的幫助聖靈是隨時的幫助聖靈是隨時的幫助    

那要如何更多經歷聖靈呢？經文裡，不斷用不同的詞，更深地表達，聖靈

要在我們裡面的工作，在（約 14：15-16） ，耶穌求父賜下聖靈保惠師與我們

同在「，在「（約 14：21） 將要向愛祂的人「顯現」；並且在（v23）還提到

三位一體的真神與我們同住，這是極大的奧秘。我們看這三處經文，發現在講

同一件事，要經歷最寶貴的『聖靈』的人，需要有一個首要條件，就是『愛主

的人，且要遵守主的命令的人』，我們講愛主很容易，也常常唱『深深愛你耶

穌』，但常常要遵守命令很難，但真正愛主的人，他會常常歡迎聖靈在祂生命

中動工，會求聖靈來光照他今天的生活，是否有得罪神，面對選擇時，會尋求

聖靈來引導，順服聖靈。 
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耶穌稱聖靈為“保惠師”這個字詞，只在約翰福音中出現，共有四次（十

四 16、26、十五 26、十六 7），原文意思是“在旁邊的一位”，原來是指”在

法庭上幫助被告答辯和脫離困境的辯護者，就是使人得到幫助的意思。祂是我

們的保護者。加爾文說，他是我們的守護者，乃要安慰並激勵我們。聖靈是另

一位保惠師，永遠內住於每個信徒心中。詩篇 46：1「神是我們的避難所，是

我們的力量，是我們在患難中隨時的幫助。」上帝不是把我們永遠放在避難所

裏面，有的時候，祂也讓我們去經驗生命裏面的風雨，我相信在我們中間，有

人在工作職場上、在婚姻、親子關係、財務上、其他各方面遇到風雨。雖在風

雨中，神也應許我們，祂是我們的幫助，祂是我們患難中隨時的幫助。 

聖靈是我們最好的指引者聖靈是我們最好的指引者聖靈是我們最好的指引者聖靈是我們最好的指引者，，，，當你站在生命的十字路口，你不知道該往左

走，或往右走，你很困惑，不知道該怎麼辦？聖靈會引導你，祂看得最清楚。

如果你正面對生命當中重要的十字路口，你很渴望主告訴你，你當如何行，這

是聖靈的工作，聖靈能夠告訴你，你應當往哪裡去。 

聖靈是安慰者聖靈是安慰者聖靈是安慰者聖靈是安慰者，，，，當你遇到困難，受到挫折，面對急難不知所措時，聖靈安

慰你，祂體恤你的軟弱，不論你在什麼樣的景況，聖靈都與你在一起，正如詩

篇二十三篇四節說：「我雖然行過死蔭的幽谷，也不怕遭害。因為你與我同

在...。」 

聖靈的工作太多了，可能你需要修補破裂的人際關係，你需要聖靈為你代

求；可能你有改不掉的惡習，你需要聖靈的力量；可能你正在面對急難不知所

措？你需要可信賴的伙伴聖靈。 

弟兄姐妹們，你渴望常常經歷聖靈嗎？每天生活上大大小小的事不斷發

生，但是，當我們若願意每一件都帶到主前禱告，凡事都交託給主時，你就會

經歷到聖靈永遠同在的應許，在我們裏面，就是真理的聖靈。當我們願意依靠

聖靈，你就會發現你的人生，每個際遇，都是充滿著神要給你的祝福。  

二二二二....真理的聖靈引導我們真理的聖靈引導我們真理的聖靈引導我們真理的聖靈引導我們    

在新約的美國標準版本的英語聖經中，聖靈保惠師被稱為“幫助者”(約

14:16)，祂也被稱為“真理的聖靈” (約十四 17、26；十六 13)。 



 
5

（約十六 12-15）儘管門徒在當時並不能承擔領會耶穌講的許多真理，不

能理解許多關於耶穌的事，但是聖靈會在適當的時候，將真理啟示出來。真理

的聖靈(14：17)引導和啟示門徒寫下新約的每一卷書，所以，我們說聖經是聖

靈所默示的，是要帶領人進入真理。 

真理的聖靈成為我們生活中的引導，這是非基督徒所不能明白的，在約翰

福音（約十四 17）中，“世人”，就是屬世界不認識神的人，他們無法向耶穌

投入信心，他們不愛耶穌，更是無法認識神所差來的聖靈。記得我在中學時，

國文老師是信佛教的，他知道我是班上唯一的基督徒，有一次，老師他對我說：

『其實，他整本聖經都看過了，有時候，還偶爾會翻聖經。」我不禁問他，那

你為什麼不信基督呢？他說：他覺得聖經教導很好，看了很喜歡，就像把聖經

視為世界暢銷的書來看。』當下，我心想，我身為基督徒都還沒讀過一遍，就

信主，我能認識耶穌，心竅能明白真理，這真是聖靈的工作。 

（約 16：13）聖靈要引導我們明白真理，經文小字裡，提到「進入」一切

的真理，是什麼意思呢？如果對神的話研究透徹，我們就會活出神的道嗎？

不，不是這樣的！我們常常是通通知道，但就是做不到。我們不只是「明白」

真理，還要「進入」真理，「進入真理」就是活出真理，這是聖靈的工作。只

有真理的聖靈，要引導我們進入真理，聖靈會幫助我們活出神的道。但若是我

們不順服上帝的話，常常不歡迎聖靈參與我們的生活，也常常讓聖靈擔憂？這

樣，就無法明白真理的聖靈，無法活出神的道。 

譬如：有人做了對不起你的事，你想要報仇反擊。但聖靈提醒你說，要饒

恕，要愛你們仇敵，為那逼迫你們的禱告。你不聽，不願意順服神的話語，也

不願意順服聖靈在你裡面的提醒，結果你還是選擇報仇，仇是報了，但心裡卻

沒有平安，因為這件事叫保惠師聖靈擔憂，阻擋了他和你的交通。這樣，你就

無法經歷聖靈賜給你有饒恕的能力，也無法經歷神要使你們和好的作為。 

神的話是我們腳前的燈，是我們路上的光，要照亮我們當下的路。身為基

督徒的我們要常來到神的面前，呼求神透過祂的靈幫助我們進入真理。這讀聖

經時，我們可以做這樣的呼求禱告：『神啊，求祢將祢的話語解開發出亮光照

亮我，使我得智慧通達，開我的眼睛，使我看見祢話語中的奇妙』，如詩篇中

詩人的禱告，（詩 119：130）你的言語一解開就發出亮光，使愚人通達。（詩

119：18）求你開我的眼睛，使我看出你律法中的奇妙。 
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【例證】 

聖靈不但讓我們明白真理，還可以，活出真理。在我以前待過的教會，有

一位老人家，她九十歲才信主，信主之後，她很認真的去聚會，讀聖經，神的

話在她裏面產生功效，她不只是聽明白了，聖靈感動她，有一天她做一件事情，

她把她的媳婦請來，在媳婦面前向她道歉，她說：「我信了耶穌，聖靈感動我，

過去的日子我對妳不好，我跟妳道歉。」一個九十歲的婆婆可以跟媳婦道歉，

這就是聖靈的工作。 

三三三三、、、、賜下平安的聖靈賜下平安的聖靈賜下平安的聖靈賜下平安的聖靈    ((((約約約約 14141414：：：：27 27 27 27 ----31) 31) 31) 31)     

（（（（約約約約 14141414：：：：27272727）「）「）「）「我留下平安給你們我留下平安給你們我留下平安給你們我留下平安給你們、、、、我將我的平安賜給你們我將我的平安賜給你們我將我的平安賜給你們我將我的平安賜給你們．．．．我所賜的我所賜的我所賜的我所賜的、、、、不不不不

像世人所賜的像世人所賜的像世人所賜的像世人所賜的．．．．你們心裏不要憂愁你們心裏不要憂愁你們心裏不要憂愁你們心裏不要憂愁、、、、也不要膽怯也不要膽怯也不要膽怯也不要膽怯。」。」。」。」    

（（（（約約約約 11116666：：：：33333333）「）「）「）「我將這些事告訴你們我將這些事告訴你們我將這些事告訴你們我將這些事告訴你們，，，，是要叫你們在我裡面有平安是要叫你們在我裡面有平安是要叫你們在我裡面有平安是要叫你們在我裡面有平安。。。。在世上在世上在世上在世上，，，，

你們有苦難你們有苦難你們有苦難你們有苦難；；；；但你們可以放心但你們可以放心但你們可以放心但你們可以放心，，，，我已經勝了世界我已經勝了世界我已經勝了世界我已經勝了世界。」。」。」。」    

基督徒在一起時，基督徒喜歡用「平安」彼此問安祝福：「平安」不是一

句口號，而是基督徒生命中實際的經歷。我們承認成為基督徒之後，不是從此

一帆風順，而是可以在神的祝福裏，享受平安。人家說農曆七月，是中國民間

所稱的鬼月，一般的人認為在這個月是最不平安的。但是對於基督徒而言，七

月不是鬼月，而是享受平安的平安月。平安它真正的意思並不是像中國人心中

所想的（順順利利，沒有困難，沒有煩惱。），它的意思是可以解釋為「連接

在一起。」所以聖經裡解釋「平安」，就可以解釋為人與上帝的完美連結，從

而進入到人與人的完美結連。 

當我們明白了「平安」這兩個字的時候，就會明白在以色列特拉維夫國際

機場上，為什麼一下飛機你就先看到 Shaloom 這個字（以 Shaloom 為店名）～

在最多動亂，暴力的地方，人越需要這種真正的平安。 

耶穌說：我們在世上有苦難，但在耶穌裡有平安，我們如何既遭遇在世上

的苦難，又有平安呢？就是憑著神話與的應許，聖靈幫助我們有這種真平安。

無論你的暴風雨是什麼，無論你現在面對環境的氣候是什麼，假使你願意讓聖

靈來，聖靈渴望望地要給你平安。耶穌允許透過聖靈要賜下平安給我們，主的

平安是讓你可信靠、可以平靜渡過的。 
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【例證】日本宣教士處變不驚--內心真正的平安 

這次日本的海嘯，最嚴重最受關注的災區是福島，災難來得很突然，許多

人因害怕也很突然地逃離日本，很多人來不及交待什麼就回國、或是出國避

難。「政府成天宣傳『不要輸給海嘯！』，災民們面對失去親人的傷痛，搬進

新房子的時候，也正是自殺的開始。災後一個月，也因核電廠輔射外漏，每個

人成天惶恐，心中沒有平安，成天擔心核輔射，人人戴口罩。  

有許多住在日本的宣教士，正遇到這樣的地震時，就在當下看到十幾層高

的大廈在眼前晃來晃去，當時，宣教士禱告說：『上帝，我不怕死，但是我不

要現在死，我要活下來幫助日本人。』地震之後，有許多人寫信關心宣教士的

安危，有人勸牧師要不要暫時回台灣避難，但宣教士説：『我沒有想過要在這

個時候離開日本，我知道自己不是為了平安渡日而來的，我要留下來陪日本人

共度難關，陪他們重建家園。』在惡劣環境當中的宣教士，他們知道此時此刻

正是日本人需要福音的時候，羊群正需要牧者的時候，有這勇氣的心留下來面

對惡劣的環境，不是宣教士傻瓜，而是主把平安留給他們。 

親愛的弟兄姊妹!。現代人，越來越不平安，經濟不景氣，公司要倒閉，

這與個人是否努力無關。每天打開報紙，報導許多不幸的消息，世界各國充滿

爭兢、欺騙、偷竊、爭戰、死亡、，全世界各國天災頻頻出現，造成的傷害、

死亡率都很高，人心惶惶，這是這世界的真相。這世界沒有平安，人只有在基

督和聖零的裡面才能找到真平安，那麼，我們今天這群得到平安的人，別忘了

耶穌說的：『（約 16：33）你們在世上有苦難，但你們可以放心，我已經戰勝

了這世界！』抓住了這個應許，我們就抓到了真正聖靈所賜的「世界所不能奪

去的平安與喜樂」，！我們一定要把這樣，世界不能奪去的平安喜樂，傳揚出

去。 

【【【【結論結論結論結論】】】】    

聖經有個真理-當人越需要神，越倚靠神時，神就會透過聖靈向我們顯現。

透過聖靈，讓我們經歷與三位一體的神建立親密互動的關係；透過聖靈引導我

們明白祂向我們應許的話語，透過聖靈，賜給我們有平安面對人生各樣的風

浪。我們需要對聖靈在我們的生活中，聖靈幫助我們認識上帝的話語，聖靈也
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給我們力量行出來。但我們有責任禱告，求上帝將那賜人智慧和啟示的靈賞給

我們，使我們真知道他，就是三一真神，和一切屬靈的真理。條件是我們要順

服上帝，遵守他的命令，這樣才不致於阻擋我們與聖靈的交通。 

� 
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